



Inicio Celam ▾ Regiones ▾ Vaticano Mundo Voces ▾

Multimedia ▾

Presentación de la campaña “La vida pende de un hilo”: América Latina y el Caribe en compromiso integral con los Derechos Humanos

📅 9 DE DICIEMBRE DE 2024 ✎ VIRGINIA BONARD 📁 PORTADA



Hoy, 9 de diciembre de 2024, **se presentó ante los medios de comunicación acreditados ante la Sala de Prensa de la Santa Sede** —y transmitido Vatican News y Celam TV, para América Latina y el Caribe— **la campaña 2024-2025 “La vida pende de un hilo”, con el lema “Tejiendo futuros, protegiendo vidas”.**

El lanzamiento propiamente de esta campaña de largo aliento, será mañana 10 de diciembre, Día Internacional de los Derechos Humanos, a las 18:00 horas de Bogotá y a través de los canales del Celam en Youtube y Facebook y se extenderá durante todo el año 2025.

¿De qué trata esta campaña? Es una iniciativa latinoamericana de la **Plataforma de Paz, Democracia y Derechos Humanos, que acompaña el Centro de Programas y Redes de Acción Pastoral (Ceprap) del Celam, y la Comunidad de Protección Latinoamericana**, que tiene como propósito articular acciones que promuevan la solidaridad, la protección y el reconocimiento de la labor de defensores de derechos humanos, líderes sociales y actores cívicos en América Latina y el Caribe, desde el reconocimiento de que «la vida es sagrada» y «honrando la memoria y clamando por la justicia», como ha dicho el Card. Jaime Spengler, Presidente del Celam, durante la rueda de prensa, de modo que sea posible «reconstruir el tejido social allí donde se ha dañado con violencia, asesinatos y atropellos a la vida».



(De izq. a der.) Card. Chomali, Card. Spengler, Card. Czerny, Dra. Cuda, Card. Castillo, Dr. Bruni.

Visibilizar casos emblemáticos

La campaña busca visibilizar entre el 10 de diciembre de 2024 y el 10 de diciembre de 2025, casos emblemático de defensores de derechos humanos y ambientales en América Latina y el Caribe, muchos de ellos asesinados y otros amenazados por su labor profética, teniendo en cuenta cinco ejes temáticos: modelo extractivista (que incluye actividades como tala, extracción de minerales, hidrocarburos, agricultura a gran escala, entre otras); narcotráfico y crimen transnacional; limitación en la libertad de expresión y la participación ciudadana; conflictos armados internos; y freno a las mujeres defensoras de derechos humanos y su rol en la política.

En la rueda de prensa participaron el **Cardenal Jaime Spengler**, Arzobispo de Porto Alegre (Brasil), Presidente del Celam y Presidente de la Conferencia de Obispos del Brasil (CNBB); el **Cardenal Fernando Chomali**, Arzobispo de Santiago de Chile; el **Cardenal Carlos Gustavo Castillo Mattasoglio**, arzobispo de Lima (Perú); el **Cardenal Michel Czerny SJ**, Prefecto del Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral; y **Dra. Emilce Cuda**, Secretaria de la Pontificia Comisión para América Latina (CAL).

«Tejiendo futuros, protegiendo vidas»

Al inicio del evento de presentación de la campaña, el director de la Oficina de Prensa del Vaticano, Dr. Matteo Bruni, presentó un video en el que el obispo de la Diócesis de Trujillo (Hondura), Mons. Jenry Ruiz, junto con la familia y algunos miembros de la comunidad del **líder ambientalista y social hondureño Juan López**, asesinado el 14 de septiembre de 2024, dan testimonio de su compromiso integral.



“Felicitó el propósito principal de la campaña. Tendrá **la audacia evangélica de desarrollar diversas acciones solidarias** con los líderes que están siendo amenazados por su labor en defensa de los derechos humanos y de la ‘casa común’. Son inspirados en el Magisterio del Papa Francisco en Laudato si’, Laudate Deum y Fratelli tutti”, comentó el cardenal jesuita Michael Czerny, al pedir **“que la campaña trascienda, y que las situaciones de dolor, persecución y muerte, nos permitan tocar la carne de Jesús y tener un encuentro con su Divina Misericordia”**.

Además del caso de Juan López, el Card. Czerny citó el doloroso caso del **Padre Marcelo Pérez Pérez**, «párroco maya tsotsil de la Diócesis de San Cristóbal de las Casas (México), asesinado el 20 de octubre de este año por defender los derechos humanos de los indígenas chiapanecos».

“No podemos permanecer indiferentes ante a la injusticia”

“La vida es sagrada, [muchas] personas son asesinadas y no son noticia. Los líderes sociales que se encuentran en riesgo son muchos y sus vidas son muy frágiles: penden de un hilo», dijo el Card. Jaime Spengler, al asegurar que «la sangre de cientos de ellos, asesinados en América Latina y el Caribe, clama justicia».

Por eso, continuó el Presidente del Celam, **«no podemos permanecer indiferentes. Debemos dar a conocer sus historias y acompañarlos en sus denuncias de la cultura de la muerte que deviene de modelo económico capitalista y extractivista, y de los crímenes transnacionales aliados con el narcotráfico»**. «No murieron en vano; fue por defender los derechos de los más pobres y no olvidemos los liderazgos indígenas», agregó.



“Lo que está en juego es la democracia”

Para el Card. Fernando Chomalí, “lo que aquí está en juego es la democracia. **En América Latina hemos pasado de las dictaduras militares a las dictaduras de la violencia, el narcotráfico e imponer sus ideas por la fuerza**. En este sentido **la Iglesia tiene una palabra extraordinaria**: custodia la dignidad de la persona humana desde el momento de la concepción hasta la muerte



natural, debemos salvaguardar el derecho de los padres a criar y educar a sus hijos, el derecho a vivir plenamente la fe y a tener una vida mejor a través del trabajo, llave de la cuestión social», describió.

«Esta iniciativa del Celam es muy importante porque pone luz sobre que la democracia está en peligro. Los que tenemos la experiencia de no vivir en democracia sabemos lo que esto significa para las personas», alentó el cardenal chileno, asegurando que «cuando el estado de derecho se debilita enfrentamos situaciones que no se pueden tolerar después de tantos esfuerzos que ha hecho la humanidad para alcanzarlos».

de un hilo”

A su turno, el Card. Carlos Castillo comentó que **«en Perú, del 2013 al 2024, 38 líderes de pueblos indígenas amazónicos fueron asesinados. Tenemos 500 denuncias de niñas indígenas abusadas.** Hay una violencia generalizada en el caso peruano: entró la mafia en la minería ilegal y también, en la ciudad de Lima y otras grandes ciudades, para conseguir pequeñas cantidades de dinero mediante extorsiones. **Se matan 8 personas por día. La cosa es muy seria porque la vida de toda la gente pende de un hilo**», indicó brindando datos escalofriantes.

Castillo enfatizó, en consonancia con Chomalí que **“necesitamos repensar, reordenar, fortalecer la democracia.** El desafío mayor que enfrentamos es que la democracia no podrá hacerse fuerte si no se agranda, si no **impregnamos de democracia todos los niveles.** Como dice el Papa: si todos los hermanos no se organizan. Creo que debemos volver a lo que mucho **destacaron los movimientos populares: la Iglesia no puede dejar de estar presente allí, inspirar, acompañar las iniciativas de base que surgen en todo el mundo**».



“La vida de todos pende



Diálogo social e Iglesia constructora de futuro

Finalmente, la Dra. Cuda afirmó que “todo lo que hace la Iglesia no lo hace por política o economía —son instrumentos del mundo secular—, lo hace por el Evangelio. El desafío del evangelio incluye la justicia social, que es el modo real y efectivo de poner en práctica con palabras y gestos ese Evangelio». Cuda también recordó que «los cuatro principios de la Doctrina Social de la Iglesia (DSI) son **la vida digna, el acceso universal a los bienes, la solidaridad y las estructuras subsidiarias**, a través de las herramientas que la historia ha desarrollado, una de ellas es el diálogo social”, apuntó la teóloga argentina.

Otro aspecto señalado con fuerza por Cuda fue “que los derechos humanos solo aplican en aquellos que son reconocidos como humanos”, al tiempo que invitó a hacer memoria de la enseñanzas del Papa Francisco sobre el **‘santo de la puerta de al lado’**, «estos mártires que **mueren por el Evangelio y por los documentos que promulga el Santo Padre**, como *Laudato si’* y la *Fratelli tutti*».

Rueda de prensa desde la Santa Sede campaña "La Vida p...

Le puede interesar: Conmoción y tristeza expresó el Celam ante el asesinato de Juan Antonio López, miembro de Red Eclesial Mesoamericana-Honduras

Suscríbete gratis por WhatsApp y Telegram y recibe a diario las noticias de la Iglesia latinoamericana y caribeña <https://bit.ly/3HcXLDU>

Sigue toda la información sobre el Sínodo 2021-2024 aquí <https://bit.ly/3RguCLO>

Participa en los cursos y diplomados del Centro de Formación

Cebitepal https://bit.ly/cebitepal_24